
「 人生は為せば成る」

「 地域おこ し は難し い」

　 伊佐市はも う ヒ シを 誰も 作っ てないと 思います。 伊佐農林高校が唯一、 跡を 引き 継いで、 あり が

と う ございます。 救世主、 伊佐農林高校がき たも んだから 、 も う 嬉し く てですね。

　 菱を 作る 場所を さ 、 自然の水がある所で自分達の近く にさ 、 ちっ ち ゃ な田んぼでも いいし 、 溜め

池でも いいから 、 あればそこ に作れば。 水かさ が 30cm 位あればいいんだから 。 ち っ ち ゃ な所があ

ればさ 、 そこ に浮かべと けば、 タ ネを 一個ずつ入れと けばいい。

　 ヒ シの実も 皆さ んがいろ んなアイ デアを 活かし てすれば、 廃れる も んじ ゃ ないと 思います。 ヒ シ

も 頑張っ てく れると 思いますから 、 ぼち ぼち でいいですから やっ てみてく ださ い。 何でも 挑戦し て

みてく ださ い。

　 みんなは 1 年生ね、 まずは勉強し てさ 、 世界に羽ばたいてく ださ い。 ぜひ外国に行っ てですね、

伊佐を 広めてく ださ いよ。『 為せば成る』 だよ。

　 ヒ シの栽培を 始めた時は先輩方がいて、 いろ んな育て方を 教わっ たり 勉強し たり 。 先輩達は加工

を し てたよ な。 ヒ シの実を 粉にし て、 ソ バの中に入れて “菱の実ソ バ ”と いう のも 作っ て販売し て

た人も いる。 あと は、 小さ なヒ メ 菱を 、 ネク タ イ ピンや紐ネク タ イ で飾り にし て作っ たり 。

　 私は生のまま、赤いままで１ kg ずつ冷凍し て販売し てまし た。 そう し ないと １ 、２ 日でダメ になっ

てし まう から 。 実は、 湯がいて食べると な「 おいし いな」 っ てみんな言う て食べて、 味は栗の味。

　 販売し て１ 、 ２ 年でいろ んな所から 注文が入る よう になっ て、 それが広がっ て日本全国から 注文

が入るよ う になっ て「 あぁ 作っ て良かっ たね」 っ てその頃は思っ たんですよね。 5、 6 年は、 結構直

売所でも お客さ んも 結構いたんですよ。 でも 、 そのう ちなく なっ てし まっ て、 長く は続かないよな、

こ う いう のは。 人の記憶っ ていう のがさ 、 そんなに長く は続かない。 それを どう やっ て、 その次を

今度はやるかっ ていう のを 考えていかないと 。 地域おこ し っ て難し いですよね。
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「 ヒ シを 栽培し よ う と 思っ たき っ かけ」

「 菱刈の地名の由来になっ たヒ シの歴史」

　 私は、伊佐農林高校を 昭和 42 年に卒業し て、横浜で何年間か仕事を し まし た。 おふく ろ が一人だっ

たも んだから 鹿児島に帰っ て畜産業の会社に入社し て 35 年働き まし た。 私は、 定年退職を迎える頃

に直売所を 立ち 上げて、 16 年間手当なし のボラ ンティ ア活動を し て、 その傍ら でやっ ぱり な、 農業

は好き なも んだから 、 ぼちぼちやり ながら ですね。

　 ヒ シの実の栽培を 始めたのは 55 歳頃。 き っ かけは一つの地域おこ し と いう のかな。 私が始める前

に、 菱刈でヒ シの実を 作っ ていら っ し ゃ る 方がいたの。 何人かグループで。 その人達が私よ り も 先

輩の人達だっ たも んだから 、高齢化ででき ないと いう こ と で、じ ゃ ぁ 、私は興味があっ たも んだから 、

作っ てみよう かと 始めたんです。

　 その昔なんだけど聞いたと こ ろ によ ると 、 伊佐地域は田んぼが結構あっ たから 、 その中でやっ ぱ

り 水不足になっ たのな。 水不足になっ てる所には、 用水路があちこ ち にでき た。 特に菱刈は、 あち

こ ちでき てたみたい。 で、そこ に誰かが菱を 持っ てき たんでし ょ う ね。 知り 合いのおばちゃ んは、「 だ

いか（ 誰か） 投げ込んだんじ ゃ 」 っ て言いおっ た。 それがこ のヒ メ 菱であっ てさ 、それが未だに残っ

ているんでし ょ う よ。

　 ヒ シの実はいろ んな形を し ている。 見る 人によ っ てさ 、 怪獣と かね、 実の左右に目があっ てさ 、

口があっ てさ 、 おも し ろ いよ。

　 菱刈の地名はいつから かな、 菱刈公っ ていたから 江戸時代なのかな。 菱刈にヒ シが生えたのは、

池がいっ ぱいあっ たせいじ ゃ ないですかね。 栽培ではないと 思いますよ 。 今生えているおっ き なの

は中国あたり から 入っ てき たよう な話を聞き ますね。
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